

EL GUANACASTE

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 18 de diciembre de 1910

NUMERO 17

R. CAÑAS Y CIA.

SAN JOSE, COSTA RICA.



Ofrecen á su clientela del Guanacaste magnífico surtido de géneros y abarrotes á precios módicos.

Agencia del Cognac

De Laage Fils y Cie.

AVISO

Habiendo sido aprobadas por el Supremo Gobierno en decreto n° 34 de 21 del corriente las reformas al artículo III de los Estatutos de la Hermandad de Caridad, acordadas por la Asamblea General de la misma, se previene á todos los hermanos que, desde el 1° de diciembre próximo, deben entregar en la Tesorería la cuota mensual de 25 céntimos, antes del 15 de cada mes, según acuerdo de la Junta de Gobierno.

Presidente de la Junta de Caridad,
FELIPE MAYORGA R.
Liberia, 25 de noviembre de 1910.

AVISO

Toda persona que desee construir tabladillos en la Plaza donde se lidiarán los toros durante las próximas fiestas cívicas de esta ciudad, debe dirigirse á la Comisión Organizadora, solicitando el lugar correspondiente, según disposición de esta Municipalidad.

El Gobernador.

Liberia, noviembre de 1910.

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual ₡ 0,25
Número suelto " 0,05
Remitidos, columna " 10,00
Avisos, precio convencional.
Los Agentes ganarán el 10% de lo que recauden

¡Riase Ud. de dolores

que ya está descubierto y bien experimentado

el mejor remedio para el peor dolor

¿Cuál es?

Embrocación Imperial

de la Botica Francesa—Cura el Reumatismo.

La Elegancia

Sastrería de Piquín Valdeamar. Se fabrican toda clase de prendas para hombres. Especialidad en vestidos de verano. Precios bajísimos con motivo de las próximas fiestas. **VER Y CREER.** Acudid con tiempo!

Abraham Mayoría Rivas

Abogado y Notario Público

Se hace cargo de los asuntos concernientes á su profesión con especialidad del seguimiento de juicios de sucesión é inscripción de fincas en el Registro, á precios módicos.—Oficina en esta ciudad.

AVISO

La Comisión Organizadora de las fiestas cívicas de Liberia, avisa al público que éstas tendrán lugar en los días 25, 26 y 27 de diciembre próximo.

Importante

Pongo en conocimiento de los que adeudan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder.—PUNTARENAS
F. DE P. AMADOR.

Caballeros

señoras y señoritas

¿Deseáis vestir elegante, bueno, barato y al último estilo? Acudid al antiguo establecimiento de Miguel H. Céspedes.

Allí encontraréis todo cuanto os sea necesario.

V. CESPEDES DUKE.

Puntarenas, 1° de nov. 1910.

Hotel Europa

de Manuel Moiso
en Puntarenas

El mejor para familia — El mejor situado — A orilla del Estero donde el pasajero puede contemplar lindos paisajes—Esquina opuesta á la Botica de Puntarenas, en la calle del comercio, á 150 varas del Parque de la Victoria, á 75 varas del Muellecito y á 300 de la Estación del Ferrocarril. **Es el mas barato**, tiene habitaciones cómodas y ventiladas. Cantina bien surtida, comida insuperable. Servicio y amabilidad al pensamiento.

Por la Provincia

Quando el Supremo Gobierno, atendiendo las justas quejas de los guanacastecos, nombró para Gobernador de esta Provincia al respetable ciudadano don Zenón Castro, todos esperábamos que la anomalísima situación creada en toda esta región cambiaría favorablemente. Pensamos que todos los puestos públicos se darían á verdaderos jimenistas y cesaría el imperio del civilismo en la provincia.

Habíamos permanecido en silencio esperando esa reacción pero nos convencemos ya de que en las altas esferas del Gobierno no se preocupan del malestar ó necesidades de esta provincia. Nuestra voz volverá á oírse, respetuosa como siempre, para suplicar á nuestro ilustre jefe que, en sus momentos de descanso, vuelva los ojos á esta desgraciada provincia y estudie el problema original y rarísimo que en ella se presenta.

Derrotado el civilismo en todo el país, se resignó con su suerte y no esperaba, desde luego, que en la administración pública se le diese participación decidida. Esto era lo lógico, lo natural, como ocurre en todos los países del mundo en los cuales se practican las formas republicanas y se respeta la fuerza de las mayorías.

Solo en el Guanacaste, por una de esas anomalías que únicamente se observan en esta descuidada región, se entregó el dominio de casi todos los pueblos al civilismo, escogiendo para los puestos públicos, á aquellas personas que más habían atacado al notable ciudadano que hoy preside los destinos del país, nuestro querido candidato en aquella época de lucha tenaz. Los que más insultaron y vejaron el honrado nombre del Licenciado Jiménez, fueron los primeros que ocuparon las Agencias de Policía, las Jefaturas Políticas, etc., etc.; y los leales jimenistas, los que habían hecho un culto del nombre del señor Jiménez, los que pusieron su tranquilidad, sus intereses y hasta sus vidas á beneficio de aquella noble causa, veían con asombro la manera originalísima de premiar sus desvelos y sus afanes,—y no podían explicarse qué se hicieron las palabras del ilustre tribuno prometiendo mandar con sus amigos.

Al hacernos eco del malestar general de la provincia, no podemos menos que llamar la atención del Supremo Gobierno, y suplicar, en nombre del jimenismo, ultrajado por la situación que señalamos, alguna medida que calme la intranquilidad, que vuelva la confianza á los numerosos amigos del Licdo. Jiménez.

Es nuestra opinión que el Poder Ejecutivo debiera enviar una persona de su seno que personalmente estudiara la situación de esta provincia, que analizara sobre el terreno las personas y las cosas, á fin de que tuviera el señor Presidente un informe verdadero, imparcial y justo, sobre el estado de la provincia y de sus amigos.

No dudamos que el Licenciado Jiménez, cuyos sentimientos de honradez y de justicia conocemos, atenderá la súplica que le hacemos en nombre del jimenismo de esta provincia. Por esta seguridad no nos extendemos por hoy sobre el asunto.

La navegación en el Golfo de Nicoya

En uno de los números pasados de "El Guanacaste", vimos una gacetilla en que se pedía el establecimiento de comunicaciones diarias entre Puntarenas y Ballena. Ello nos pareció justo y razonado y por eso queremos escribir hoy algo acerca de tan importante cuestión.

La terminación del Ferrocarril al Pacífico que ha puesto en rápida comunicación á nuestro bello puerto de Puntarenas con San José y el interior de la República, ha aumentado así mismo el comercio y el movimiento en dicho puerto, y como las relaciones comerciales de Puntarenas son principalmente con el Guanacaste, el Gobierno debería interesarse en facilitar tales comunicaciones, mejorando el servicio de vapores, aunque para ello tuviera que subvencionar á la compañía concesionaria, comprometiéndose sí, ésta, á despachar diariamente un vapor

á Ballena, que es de los puertos fluviales del Guanacaste el que tiene más movimiento.

El establecimiento de comunicaciones diarias de la manera apuntada, impediría también la aglomeración de gente en los vaporcitos, que ocasiona á los pasajeros, particularmente á las señoras, un sinnúmero de incomodidades.

Hace pocos días nos tocó viajar de Puntarenas á Ballena en uno de los vaporcitos que tiene para el servicio la compañía de Barahona; una verdadera cáscara de nuez, en la que no sabemos cómo hicieron caber más de 60 pasajeros, quedando todos más prensados que si viajáramos en una lata de sardinas, á lo que se agregó un fuerte norte que aumentó la duración del viaje y que nos puso á punto de naufragar, pues el vapor, por un lamentable descuido de los bogas, que olvidaron la tapa de una de las escotillas, hizo más de un pie de agua, averiando los equipajes que dentro de él venían á manera de lastre ó carga complementaria.

La facilidad de comunicación entre San José y Puntarenas, ha aumentado, como es natural, el número de sacos de correo, y éstos por la deficiencia del servicio de vapores del Golfo, se van amontonando en Puntarenas, causando su retardo serio perjuicios al comercio de esta provincia.

Veríamos, pues, con gusto que el Gobierno, de acuerdo con la compañía de vapores, ampliara el contrato que según nos dicen, tiene celebrado con ella, y por un aumento equitativo consiguiera de ella el despacho diario de un vaporcito al puerto que la compañía designara.

Tal medida beneficiaría no sólo a esta provincia, sino también a la de Puntarenas, estrechando los lazos de amistad y comercio que de antaño nos unen con la perla del Pacífico.

VIAJERO.

Miguel H. Céspedes

Compra perlas, oro y objetos indígenas. Paga los mejores precios de plaza.
Puntarenas, 1.º de diciembre de 1910.

El sacerdote católico

Para el Presbítero Ricardo Lombardo.

El verdadero sacerdote católico, tal como nosotros lo comprendemos, está llamado más que ninguna otra entidad política o moral, a influir de una manera poderosa y saludable en la conducta de los hombres y en la dicha de la sociedad. Encargado de la enseñanza de la moral, de intervenir en las disensiones y en los asuntos domésticos de las familias, de los misterios del confesionario y de predicar la religión a la multitud, sus medios de acción son tan poderosos como variados. Pero si su influencia puede ser saludable, suele ser perniciosa también, de su alma puede salir el bien ó el mal, así como del seno de una nube una lluvia benéfica que fertilice los campos ó un helado granizo que los marchite ó destruya. De aquí, cuán importante sea para la bienandanza pública que el clero conozca su verdadera misión, y persuadidos como estamos, de que nuestras parroquias son desgraciadas ó felices, morales ó corrompidas, según el carácter ó la moralidad de sus curas párrocos, nos atrevemos á hacer algunas reflexiones y á tomar la iniciativa en esta grave cuestión.

Hay dos pensamientos, de los cuales uno ú otro conduce generalmente á los hombres á hacerse sacerdotes. El uno es noble, religioso, fecundo: el amor á Dios y á los hombres; el otro, bastardo, interesado, mundano: el deseo de riquezas, de comodidades y de holganza. De estos móviles, el primero da vida á esos hombres de paz y de caridad, que, dejando sin sentimiento pompas y vanidades mundanales, se consagran con intrepidez y resolución al cumplimiento de sus graves, austeros y difíciles deberes; el otro engendra esos sacerdotes mercenarios, falsos discípulos de Jesucristo, á quien insultan con sus liviandades y torpezas, los cuales, olvidando que su maestro era todo beneficencia y caridad, se entregan a la avaricia más sórdida y al agiotaje más escandaloso.

Antes apuntamos que la suerte de una parroquia depende casi enteramente del cura: nada más cierto. Todo el que haya examinado con algún detenimiento la manera como están organizadas nuestras pequeñas poblaciones, se habrá persuadido de que éstas se componen de tres ó cuatro personas, ricas é influyentes, y de una multitud de ignorantes y candorosos labriegos, á quienes aquéllos engañan y explotan á todo su sabor. La multitud no puede esperar de esos hombres, que, frecuentando mejor sociedad, tienen algunas ideas, y por lo menos saben leer, sin hostilidades y lograrías: sólo existe para estos infelices un hom-

bre, y es el cura, del cual tienen derecho á esperar algunos socorros y enseñanzas, un poco de caridad y de luz. El párroco es, pues, naturalmente, su maestro, su protector y su amigo. Dedúzcase de aquí cuán grave y sacrosanta es la misión encargada á ese hombre.

El magistrado y la ley, influyen sobre el hombre en la vida pública, pero se detienen en el umbral de la casa del ciudadano: allí comienza la acción del sacerdote. Llamado á ser el confidente de las desgracias ocultas, de todas las miserias desconocidas, él, hombre de consuelo y de piedad, debe llevar al seno de las familias la paz el día de la discordia, limosnas el día del hambre y la miseria, y á la hora del desaliento y la duda, la esperanza. Puede aliviar los males transitorios con socorros y consejos, y calmar, con la unción santa de las palabras religiosas, esas grandes heridas del alma, esos sollozos eternos del corazón que no tienen remedio en este mundo.

En la cátedra sagrada ¡cuánto bien no puede hacer á sus semejantes el verdadero sacerdote de Jesucristo! En cumplimiento de su deber predicará siempre aconsejando el orden y la paz, la caridad y la virtud, nunca animará al odio y á la intolerancia, ni fomentará esas antipatías religiosas que han costado al género humano tantas lágrimas. De su boca no saldrán, como jamás salieron de los labios del Salvador, sino palabras de mansedumbre y de amor, y no olvidará que el Evangelio considera como hermanos á todos los hombres, sea cual fuere el credo religioso que profesen.

(Continuará)

Liberia

La ciudad blanca de Guanacaste se prepara para lanzarse en el torbellino del placer. Las gallardas puestas del sol, comienzan á infundir calor en el corazón de sus moradores y sus calles arenosas y secas, despiertan el deseo de pasear. No están lejanas las noches pálidas de luz de luna que dan su aspecto especial á la ciudad, pues á la languidez de la noche se junta el alborozo de las gentes que van y vienen disfrutando de placer y contento.

Y la reina de las noches pálidas y hermosas y de las tardes sin par, bañadas de celajes nacarados del muriente sol, después de un largo letargo, va á hacerse notar y á vivir y gozar.

El 25, 26 y 27 de este mes, será época más que grave en los anales de su historia, pues esos días, celebrará espléndidamente á su patrona la virgen María.

Todo el mundo tiene ya su ropa de gala, y los sastres y costureras no se dan su rato de descanso. La policía de higiene va y viene ordenando la limpia de calles y solares y casas; de modo que para entonces, es decir, para las fiestas, esta ciudad parecerá una mesa, completamente limpia en donde no dará asco poner cada uno su plato, para entrar á formar parte en la cena común en el hartazgo de placer que se prepara.

Las enamoradas parejas se dan cita para el baile municipal que habrá en la Gobernación, y ensayan los arrullos del canto primaveral que entonan las graciosas golondrinas en los pórticos de las iglesias. Bien para ellas que son las riquezas del futuro en esta sociedad de donde quizá se levantará el genio que convierta en campañas cubiertas de frutos exquisitos nuestros frondosos y risueños bosques. Para esas parejas es la vida, no envidiamos sus rosados sueños y ayudémosles á vivir.

Proscribid, sí señores del baile, el licor enervante. Jóvenes del mañana, recordad que nuestra simpática pareja no siente placer al sentir el olor á nispero de nuestros labios, ni ve con buenos ojos las équis que formáis al andar.

Que vengan pues las fiestas, arrancan nuestro spleen, y animen á los hoy entristecidos liberianos. XX

¡Como lo oye!

Para pasar una linda temporada en Puntarenas, hay que hospedarse en el "HOTEL DEL PACÍFICO", de Charalunga.

De Nicoya

Hoy terminaron los exámenes de fin de año, en las escuelas de este cantón. Los resultados han sido en lo general buenos.

—El padre Carmona ha llegado á Santa Rita con los primeros colonos. Se esperan más familias. El ingeniero don Francisco de la Paz, hace el cuadrante de la población y la división de los lotes correspondientes á cada colono. Con motivo de esos trabajos preliminares, se nota gran movimiento en el puerto de San Pablo y en todo el vecindario de Santa Rita. Así tendremos, muy pronto, convertidas las vírgenes tierras de aquel litoral en campos de labor y de extensa producción.

—También se nota algún movimiento comercial. Los principales comerciantes de esta plaza, tratan de renovar sus mercaderías, para ofrecerlas al público antes de las fiestas cívicas, las que se preparan de una manera entusiasta.

—Se esperan muy buenas cosechas de granos: los frijolares de Quiriman, de Matambú y del centro, no pueden estar mejores.

—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta á nuestro viejo amigo, don Jesús T. Vega, que viene á pasar en ésta, al lado de su familia, la temporada de vacaciones escolares.

—La falta de higiene pública, es alarmante. No solamente el paludismo nos flajela por acá, tenemos á las puertas las tos ferina, en el caserío de Quebradahonda, y por la falta de un facultativo tendremos que lamentar muchas víctimas. Ojalá el señor Gobernador impartiera disposiciones preventivas á fin de aislar tan peligrosa enfermedad. — Así lo esperamos del buen gobierno del señor Castro.

CORRESPONSAL.

Petición

Señor Director de "El Guanacaste" Liberia.

Apreciable Director:

Estamos encantadas con las lecturas y explicaciones que nos han pintado la causa del trueno, del relámpago y de la electricidad, con tanta claridad y sencillez; la formación de las rocas y de las montañas, de los mares y de los ríos, de los lagos y de las fuentes, de la lluvia, del granizo, de la nieve, de las borrascas y vientos que soplan desencadenados, y de cien maravillas más de las cuales nunca habíamos oído hablar antes.

Pero, estimado director, se nos ha quedado sin oír tratar un punto interesantísimo, una materia muy importante que atrae poderosamente nuestro pensamiento, asunto que bien visto merece una larga y detenida explicación que agrada mucho á todas las señoritas: la historia natural del amor!

No nos salgáis ahora con una negativa, querido director! Hacednos oír vuestra elocuente voz. Explicadnos por qué razón nuestros pobres y tiernos corazones son atravesados con los dardos del amor.

Indicadnos cuáles son las señales de un amor que comienza; porque pensamos que un lechuguino es encantador; por qué un petrimetro lleno de fatuidad nos parece gracioso, y por qué creemos que es un sabio un hombre de levita negra, y nos seduce una casaca militar. Por qué es que, hechas unas tontas creemos buenamente todas las mentiras que ellos nos encajan, como cuando dicen: que somos ángeles bajados del cielo; que nuestros dientes son perlas, rosas nuestras mejillas, luceros nuestros ojos; que nuestras narices son encantadoras. — Explicadnos por qué soñamos estando despiertos, y soñamos también dormidas; por qué á veces reímos como unas simples y lloramos otras como unas bobas.

Enseñadnos, apreciable director, si podéis, á humillar esa orgullosa criatura que se llama hombre, para que

volvamos locos á los cuerdos, y para hacer que corran todos desalados y presenten el cuello estirado al yugo del matrimonio.

Entonces dejadnos á solas con ellos, que nosotras sabremos amarrarlos y gobernarlos, imponiéndoles la ley á nuestro gusto; y si así lo hicieris, querido director, os prometemos un eterno reconocimiento.

Con toda consideración somos de usted atentas y seguras servidoras.

DIGNA Y AMALIA.

P. D.—Sobre esta petición, ¿qué opinará su apreciable colaboradora Dolores?—VALE.

De Filadelfia

SEÑOR DIRECTOR DE "EL GUANACASTE" Liberia.

Estimado señor:

Pasaron ya los exámenes de fin de año. Hemos hablado con varios padres de familia que tienen hijos en las escuelas comunes de ésta y todos se muestran satisfechos de los resultados obtenidos, los que vienen á demostrar una vez más la competencia y consagración de los directores escolares.

Notamos, sobre todo, en los exámenes la precisión con que los niños, aun los de más corta edad, contestaron las preguntas que se les hicieron, de la manera más adecuada á sus cortos conocimientos y naciente inteligencia, y valiéndose los maestros de un método esencialmente objetivo, que como Ud. lo sabe bien, es en Pedagogía moderna el que da mejores resultados, ya que nadie ignora, que todo conocimiento empieza en los sentidos y por un proceso rápido, se transforma al llegar á las células cerebrales, de simple sensación en especie inteligible. — Además, el método objetivo desarrolla en los niños la atención, condición necesaria para adquirir cualquier conocimiento.

Comparado con otros años, asistieron pocos niños á las escuelas, debido sin duda á la crudeza del invierno que desarrolló sinnúmero de epidemias, entre ellas el paludismo, que encontrando aquí medio favorable, se ha hecho ya endémico.

Después de los exámenes, y para premiar los esfuerzos de los niños y estimularlos á seguir adelante, se repartieron varios premios entre niñas y niños, los cuales no pudieron estar mejor distribuidos.

—Está ya entre nosotros, de regreso de Liberia, el estimable doctor Garrido. — Nos complacemos en saludarlo.

—Siguió para Liberia, el director de la Escuela de Niños, don Otoniel Vega, le deseamos grata permanencia en el seno de su familia y hacemos votos porque regrese pronto á Filadelfia, en donde deja buenos amigos que le recuerdan y estiman.

—Estamos alistando algunos cristóbalos para las fiestas de Liberia. Esperamos con ansia el programa, pues nos han dicho que este año estarán suntuosísimos.

—Parece que el señor Cura, nos dejará pronto. Alguien nos dijo que piensa regresar á Colombia. Lo sentimos; qué primos menos parecidos son Pablito y el Cura. . . .

—Cosas que chocan en Filadelfia: — Que el molino funcione mal por lo desaseado que está.

—Los eclipses de Pablito, quien de vez en cuando se va para Santa Cruz, sin permiso del Gobernador.

—El Político, metido siempre en la Alcaldía, gestionando asuntos de su suegro.

—El alto precio de la carne, á pesar de lo barato del ganado.

—La Jefatura, templo de Justicia, convertida en Harem.

—Los policías que enamoran sirvientes en la mismísima puerta de la Jefatura, cuidándose poco de que los vea la gente.

—El taño que se da el Alcalde, por tener al lado al tinterillo que todos conocemos.

CRITICON.

DE TEMPATE

En estos días llegó y tomó posesión de su cargo el nuevo Agente Principal de Policía de este distrito, don Francisco Aristides Flórez. Nos complacemos en saludarlo por este medio y le deseamos mucho acierto en el desempeño de su cometido.

Su antecesor, ha dejado al señor Flórez amplio campo en donde desplegar su celo, en cumplimiento de su deber y actividad. Mucho hay que hacer en este pueblo: la plaza y las calles, necesitan limpieza y piden á gritos el relleno de los barrancos, que en ellas han formado, en algunas partes, las lluvias y el tráfico. La limpieza y composición de los caminos vecinales, es una necesidad imperiosa que debe remediarse cuanto antes.

Abrigamos la esperanza de que todas esas necesidades serán satisfechas muy pronto, pues tenemos conocimiento de que el Nuevo Agente Principal es persona apta para el desempeño del cargo que se le ha encomendado, que exige mucha iniciativa, desinterés y patriotismo.

Tenemos la seguridad de que si el señor Flórez en el desempeño de su cargo, se ajusta en todo á la Ley y toma por guía la razón y la justicia, se captará el aprecio y la estimación de este pueblo, pues los tempateños son pacíficos, y con excepción hecha de unos pocos, para juzgar á una autoridad, no se fijan en tal ó cual color político: lo que sí les interesa es que la autoridad le tenga cariño al pueblo, que se interese por su adelanto, y que sea persona honrada y justiciera.

El Tempate en unos pocos meses dio un gran paso hacia atrás, y pensábase que si las enfermedades continuaban, sucumbiría en no lejano día que los tempateños se quedarían lamentando su desgracia y contemplando con profunda tristeza, las ruinas del relativo adelanto que su pueblo había alcanzado, á fuerza de trabajo constante, en el espacio de muchos años.

Si como lo deseamos y lo esperamos, el señor Flórez desempeña su empleo con religiosidad, muy agradecidos le quedaríamos al señor Presidente de la República, si lo mantuviera en su puesto, en propiedad y por mucho tiempo.

Pasaron los exámenes de las escuelas de este distrito y maestros y niños están en vacaciones. Que gocen mucho durante ellos son nuestros deseos, para que el justo descanso les haga recobrar nuevos bríos, á fin de que emprendan con mayor laboriosidad las tareas del próximo año.

CORRESPONSAL

Diciembre de 1910.

Barbería y lavandería de sombreros

-DE-

ANSELMO PEREZ

Situada frente al Parque de La Victoria, 15 varas al Sur del Restaurant "La Eureka". Aseo esmerado.—Trabajo á domicilio.—Buen trato á los clientes.—Puntarenas, diciembre de 1910.

Cosas de Heredia

(Comunicado.)

Hace unos cuantos días, dimos principio en algunos periódicos al análisis de los procedimientos severos que emplea el señor Gobernador para con algunos heredianos al tratarse del pago de los crecidos impuestos municipales. Ahora, vamos otra vez, á tratar asuntos bastante serios, para que el pueblo herediano conozca á esos eminentes hijos de Heredia, que no hacen más que hostilizar y oprimir á ese pobre pueblo, el único que trabaja, para que otros parasitos gubernistas se rasquen la panza....

No somos apasionados, ni queremos hacer prevalecer nuestras opiniones, al emprender esta tarea, penosa por cierto; lo hacemos sólo llevados

de nuestro amor sincero, de nuestro interés por las clases populares. No usaremos del dicitario ni será nuestra pluma válvula de insanas pasiones é innobles desahogos. Como venimos á defender una causa justa, somos corteses. Quédese el insulto para ciertos corresponsales de oficio, para tal cual escritorillo vulgar á quien todos conocemos.

Queremos demostrarle al Gobierno que en este país no es atendida la Prensa (esto en primer término) y después, que generalmente los gobiernos no se interesan por corregir asuntos que deberían tomar en cuenta y atender de preferencia. Cansados estamos ya de manifestar á las autoridades, que las leyes son en Costa Rica letra muerta, que no pasa nunca de "La Gaceta" en que se publica, y cuando se llegan á aplicar, se las dota de cierta elasticidad que permite encojerlas ó estirarlas á voluntad y según la persona con quien se quieren estregar; de aquí que las autoridades no impartan justicia, ni atiendan las quejas razonadas que ante ellas se elevan.

Veamos lo que pasa en Heredia:—Don Marcos M. Rodríguez, primera autoridad, es una persona á quien particularmente le debemos respeto y atenciones, pero en su carácter de autoridad, es siempre amante de los extremos, y tal vez debido á su profesión aristocrática, no gusta de confundirse, de rozarse siquiera con las masas populares, para imponerse de sus necesidades, sino que, al contrario, gasta con ellas, ademanes olímpicos en extremo ridículos, y que en un empleado de su categoría merecen severa censura.

En el palpitante asunto del cobro y paga de los impuestos, don Marcos se ha extralimitado, poniendo en juego los medios más fuertes, y llegando hasta á amenazar con cárcel, embargo y subasta de sus propiedades, á ciudadanos meritísimos, cuando lo corriente era, ya que se trata de imponer más cargas sobre sus gobernados, el hacerlas menos pesadas, con trato culto y palabras cariñosas; ni toma en cuenta al usar tales procederese la apremiante situación que atraviesa Costa Rica actualmente, la que hace que haya en los hogares innúmeras estrecheces y desdichas sin cuento.

¿Piensa acaso el señor Gobernador, que los pobres tienen las mismas facilidades que él, para conseguir dinero? Hay mucha pobreza y lo que se gana apenas si alcanza para comer á medias. Mas los que viven en la opulencia, disfrutando del Tesoro Público, jamás hacen esas reflexiones, pues los corroe el egoísmo.

Los empleados públicos, en lugar de hostilizar al pueblo, deberían si tuvieran conciencia, contribuir en relación con su sueldo, á subvenir las necesidades de tantas familias que se encuentran en la indigencia, y así se les podría llamar patriotas y no explotadores de los intereses del pueblo, pues todos contribuimos para llenar las arcas públicas, de donde salen tantos y tantos sueldos.

Jamás se había visto que lo que uno posee, gracias á su trabajo, se le quite, cosa que sólo sucede en Nicaragua, donde las continuas turbulencias han hecho inestable el derecho de propiedad. No otra cosa ha sucedido con los fondos municipales de Heredia.

¡Pro pudor!

CORRESPONSAL.

La Victoria

Fábrica de aguas gasosas y refrescos embotellados. Estos refrescos son los mejores y más higiénicos que se toman en este puerto. Se elaboran con agua de lluvia filtrada y rehusamos todo elemento químico que sea nocivo á la salud, razón por la cual no producen dolores de estómago. Pedid siempre los refrescos de La Victoria. JOSÉ LOPEZ LANDRO, Admor.

EPIGRAMA

Caliente como una brasa
Odia un Cura á un Doctor,
Diciendo que este señor
Ríe siempre que él pasa.

Dice el Doctor que se enfrie
Pues con mucha tiesura
Alega que el señor Cura
Pasa siempre que él ríe.

RATA.

Ferretería

-DE-

Hector Esquivel

En Puntarenas, y al lado del muellecito del estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pintura de varios colores y clases, brochas, pinceles, etc., etc. Agencia de los vapores del Golfo de Nicoya.

APRENDA USTED INGLES

QUIEN HABLA DOS IDIOMAS,
VALE POR DOS PERSONAS.

El infrascrito, ex-profesor del Colegio de San Luis Gonzaga y de las Escuelas Complementarias de Cartago, ofrece sus humildes servicios en la enseñanza del inglés á la culta sociedad liberiana, y al efecto establecerá tres clases colectivas, de seis á nueve de la noche, para señoras, señoritas y varones de primero y segundo grado, á tres colones los principiantes y á cinco los de la clase superior, pagaderos por quincenas cumplidas. La clase será diaria, — excepto los domingos y días festivos, — en una de las aulas del edificio escolar, y durará cincuenta minutos en cada sección. La matrícula se cerrará el día 31 del presente mes.

Liberia, diciembre de 1910.

J. M. ORTIZ C.

GACETILLAS

SEGUIMOS

observando que los tubos del acueducto continúan abiertos en varias calles, formando en ellas enormes pozos, verdaderos focos de infección.

EL CINCO

de los corrientes falleció don Salomé Herrera. Reciba su familia nuestro sentido pésame.

EN DIAS PASADOS

una mujer, de apellido Viales, dio á luz un niño de casi una vara de longitud, con rudimentos de bigote y barba, y dos dientes incisivos. El rostro y los miembros parecían de un niño de dos años. Murió á los pocos instantes de nacido.

POR INSTANCIAS

del señor Gobernador, se reunieron en días pasados varias señoras y señoritas, con el objeto de constituir una asociación de caridad, bajo la advocación del Corazón de María; la asociación quedó constituida así: Presidenta, doña Margarita de Salazar; Vice-presidenta, doña Rosa de Rivera; Secretaria, doña Ninfa de Mayorga, Tesorera, doña Teófila v. de Muñoz; Vocales, señoritas Cayetana Villegas y Graciela Paniagua.

LA BANDERA

que izan en el Cuartel los días de fiesta, está en muy mal estado. Veríamos con gusto que la reemplazaran por una nueva.

LA NIÑITA

de nuestro amigo Virgilio Salazar, que en días pasados estuvo con meningitis, sigue ya mejor, y según asegura el facultativo está ya fuera de peligro. Felicitamos por ello, al matrimonio Salazar-Solórzano.

SIGUIO

para Filadelfia el Doctor Garrido.

DOS POLICIAS

de orden y seguridad, harán en adelante el servicio de Higiene. Ojalá restablecieran el servicio de carretas para el acarreo de las basuras. Por falta de tales vehículos, aquéllas permanecen frente á las casas, con gran peligro para la salubridad pública.

EL CUATRO

por la noche, tuvo lugar el matrimonio de don Gerardo Mc. Adam, con la señora doña Clarisa Aragón. Deseamos á los contrayentes mil felicidades.

NUESTRO COLEGA

El Independiente, toma para sí, lo que nunca pensamos aplicarle; ampliáremos, en tal virtud y de acuerdo con la confesión del colega, lo dicho anteriormente, en la siguiente forma: las alcantarillas gemelas no son dos sino tres. Queda satisfecho el colega? Por

lo demás, creemos no nos puede reprochar nada, ya que, según lo establece un aforismo de derecho, "confesión de parte es relevo de prueba".

NOS DICEN

que el Diputado yankófilo, don Leonidas Briceño, piensa hacer un viaje á Nicaragua, como simple particular y por propia cuenta: va por los honorarios, paña?

EL RESGUARDO

de la Frontera, ha sido reforzado por instancias del Gobierno de Nicaragua: estos conservadores nicas son unos vecinos, muy caros y muy nerviosos

ENTORTUGADOS

Varias personas compraron á un indivio de apellido Navas, unos huevos de tortuga; poco tiempo después de haberlos comido se vieron atacados de una especie de colerín con convulsiones y otros síntomas de verdadera intoxicación. El vendedor falleció al otro día de la venta. Todo hace creer que se trata de un envenenamiento por el sulfato de cobre, pues probablemente Navas coció los huevos de tortuga en una vasija de cobre oxidada.

ESTA

entre nosotros el simpático joven don Otoniel Vega, Director de la escuela de niños de Filadelfia. Le saludamos.

ALFILERES

En Angel de la Iglesia, el confidente de Riverón, ha entablado amistad con nosotros y nos ha prometido preciosos datos acerca de la vida y manejes del interesante Lombardillo que se hallan copilados en el libro que porta en la diestra. Parece que hay de por medio una salada anécdota en que juega papel principal una gallina pintada, que ha puesto para enriquecer á nuestro cura unas cuantas docenas de huevos de oro. Qué gallinita, pañas!

DESDE HACE DIAS

están en Ballena los tubos de barro vitrificado para los desagües del Hospital. Algunos han llegado quebrados.

SIGUIO

para el Interior don Manuel Muñoz Director de la Escuela de Niños.

HEMOS

recibido de Limón los siguientes periódicos: *The Costa Rica Times*, *La Nación* y *El Tiempo*. Va nuestro canje.

EN LA ULTIMA SESION

los miembros de la Junta de Caridad, acordaron comisionar al señor abogado de dicha Junta para que estudie los artículos difamatorios de Serafín, á fin de establecer la acción judicial correspondiente.

EL LICENCIADO

Vidriera, quien después de muchas diligencias, consiguió un exiguo hueso, es hoy opositorista y lanza mandobles contra el Gobierno, desde las columnas del *Correo de Poás*, escudado por un pseudónimo: qué tonto! Como si su estilo dejara de ser suyo por llevar otra firma! Cuidadito, señor Agente 2º!

QUE FIGURA!

Ridiculsísima, churrispática es la que hace Lombardito, jinete en pésimos jamelgo, con la sotana remangada, sombrero á la pedrada, y támara escopeta al hombro, por estas calles de Dios: es el coco de todos los niños de Liberia. Qué figura más apostólica, lectoras: con razón las cosas están como están.

EL SEÑOR

Salvador Cerdas, acaudalado comerciante de Nicaragua, que actualmente negocia en ganado, piensa establecerse en esta ciudad. Nos alegramos y le enviamos nuestro saludo.

ESTRADA HERMANOS

Establecimiento de mercancías
licores y abarrotes

Todos los artículos frescos y baratos
Visítenos y se convencerá

¡GUANACASTECOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva
Puntarenas

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Pensamientos Infantielidas

Dejad que los niños vengan á mí..... Es bueno que los idem se críen robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Aímo., SALVATIERRA.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.—Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Taller de ebanistería y Carpintería

de Benito Mayorga. Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

AVISO

Talabartería de Enrique Cortés. Manufactura esmerada de artículos de cuero, aperos etc.—Materiales garantizados. — Trabajos á precio de costo.

Cuento con hábiles operarios.

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.



FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

Zapatería Moderna

de Manuel Madriz — En Puntarenas

La mejor en su género. Atiende órdenes [por correo acompañadas de su valor y las envía libres de portes.

Cuenta con muy buenos materiales y magníficos operarios.—Especialidad en calzado á la medida. — Cálcese donde

MADRIZ y no sufrirá de los pies.

Precios módicos

Esmero y prontitud

Héctor Guevara Santos

Comerciante y Comisionista

Compra caucho, cueros de res y pieles de venado en toda la provincia, á los precios que se cotizan en la plaza de Puntarenas.

Santa Cruz, Guanacaste.

IMP. de LA PRENSA LIBBRE